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Началась реновация 
помещений на Ха-

ридусе, 21, которые зай-
мёт после завершения ра-
бот библиотека, разме-
щающаяся в настоящее 
время в здании на улице 
Калда, 12. 

Конкурс на проведение 
реновации  выиграло 
кохтла-ярвеское  пред-
приятие OÜ Vekoolis, спе-
циализирующееся в чис-
ле прочего и на ренова-
ционных работах. Сил-

ламяэское горуправление 
заключило договор с фир-
мой как победителем кон-
курса  госпоставки  30 
апреля с. г. Сумма дого-
вора - 99 981 евро без 
НсО. На прошлой неделе 
фирма приступила к ра-
ботам ,  объём  которых 
приличный: предстоит за-
менить  покрытие  для 
пола, реновировать стены 
и потолки, обновить элек-
тропроводку,  вентиля-
ционную  систему,  ча-

стично - системы водо-
снабжения и канализации 
и т.д. Площадь, которую 
требуется реновировать, 
более  500 квадратных 
метров. Срок выполнения 
работ - пять месяцев с 
момента подписания до-
говора. Но представитель 
фирмы-подрядчика Дмит-
рий Кругляков надеется, 
что работы на объекте 
фирма завершит раньше 
срока, возможно, к концу 
августа. С субподрядчи-
ком - силламяэской фир-
мой Irmari - договор о 
выполнении задач, свя-
занных с инженерными 
системами  здания ,  по 
словам руководителя ра-
бот, заключён, и она го-
това приступить к рено-
вации. На прошлой не-
деле на объекте труди-
лись пять человек, обе-
щают, что в ближайшее 
время их число возрастёт.  

А библиотека тем вре-
менем готовится к пере-
езду: проводит ревизию 
своего фонда и пакует в 
коробки книги, готовя их 
к размещению по новому 
адресу.  

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

Готовится новый 
дом под книги
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Сотрудничество
Культурное путешествие по Китаю

Были и мастер-классы сахарной жи-
вописи для детей и взрослых, и роспись 
по керамике. Было показано и искус-
ство тайчи, ранее зарождавшееся как 
вид единоборств, а теперь известное 
как гимнастика в грациозном движе-
нии.  

Гостями нашего города была деле-
гация посольства Китайской Народной 
Республики во главе с руководством 
дипломатического представительства. 
К собравшимся в «Калеве» обратились 
мэр Силламяэ Тынис Калберг и посол 
КНР в Эстонии Го Сяомэй. 

Градоначальник сказал журналисту, 
что благодаря участию в мастер-классах 
горожане смогли проявить творчество. 
В целом мероприятие в спорткомплексе 

дало возможность пришедшим в «Ка-
лев» горожанам открыть для себя раз-
ные стороны культуры самой крупной 
страны в мире. 

Посол КНР Го Сяомэй пояснила 
корреспонденту «СВ», что мероприятие 
в спорткомплексе было из нескольких 
элементов, дающих представление о 
культуре Китая. В частности, расска-
зывающих языком музыки и изготов-
лением красивых вещей ручной работы 
об особенностях традиций Китая.  

Встреча в спорткомплексе «Калев», 
которую вёл директор этого муници-
пального учреждения Антон Диев, 
проходила под названием «Культурное 
путешествие по Китаю». С этой же 
программой познакомятся таллиннцы 
и жители Тарту. А 30 мая в городском 
Центре культуры в 18 часов состоится 
представление «Красочный Китай» - 
студенты и преподаватели одного из 
университетов КНР покажут через му-
зыку, танцы и другие формы искусства 
богатую культуру различных китайских 
этнических групп. Чайная церемония 
для зрителей начнётся перед концертом 
в 17 часов. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора 

В спорткомплексе «Калев» звучали 
китайские мелодии струнного му-
зыкального инструмента мато-
уцинь, уносившие слушателей в 
бескрайние луга. Горожане смогли 
отведать китайский чай с печеньем 
и эстонским шоколадом и пона-
блюдать, как искусные мастера из 
восточноазиатского государства 
превращают скромную траву и 
пальмовые листья в композиции 
- шедевры ручной работы.
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Проекты решений по ряду во-
просов, рассмотренных горуправ-
лением, переданы для дальней-
шего обсуждения горсобранию. 
Проинформируем о решениях, 
принятых самим горуправлени-
ем. 

 
* Утверждены отчёты о хозяй-

ственной деятельности за 2024 год 
АО «МЕКЕ Силламяэ» и АО «Сил-

ламяэ веэвярк» как дочерних предприятий. 
* Утверждён состав совета муниципального учреждения 

«Редакция «Силламяэский вестник». В него вошли Андрей 
Ионов, Алексей Старков, Дмитрий Летт, Наташа Кочергина 
и Наталья Морохова. 

* Решено провести конкурсы госпоставок 
- по частичной реконструкции внутриквартальных дорог; 
- на заказ услуги надзора собственника за реконструкцией 

городского стадиона. 
* По итогам конкурса госпоставки о строительстве ве-

лосипедно-пешеходной дорожки по улице Ивана Павлова 
(на спуске) решено заключить договор с OÜ Jõhvi KEK. 
Сумма договора - 649 919 евро. 

* Утверждён Порядок проведения конкурсов на замещение 

должностей директоров учреждений культуры. 
* Утверждена ежемесячная плата за занятия детей в 

группах углублённого изучения английского языка на базе 
Ваналиннаской школы в следующем учебном году: в группах 
со 2-й по 5-ю (на базе 3-6-х классов), 15 часов в неделю - 
120 евро, в группах с 6-й по 8-ю (на базе 7-9-х классов), 9 
часов в неделю - 100 евро. 

* Выдан ряд разрешений на таксоизвоз в городе. 
* Решено выделить средства 
- на проведение городских летних лагерей для подростков 

и молодёжи молодёжному центру по интересам «Улей» - 
6270 евро; спортивным клубам: таэквондо KWON - 720 
евро, клубу «Калев» - 1800 евро, плавательному клубу 
«Калев» - 1080 евро, футбольному клубу «Дина» - 1440 
евро; 

- 238 евро АО «Силламяэ веэвярк» на очистку канализации 
на морском променаде; 

- 2961 евро АО «МЕКЕ Силламяэ на ремонт лестницы 
около автовокзала. 

* Согласовано проведение шествия выпускников гимназии 
20 июня с 15.00 до 16.00. Маршрут шествия - от здания гим-
назии до Центра культуры. 

* Принят ряд решений о продаже недвижимости. Со-
общения регулярно публикуются в «Силламяэском вестни-
ке». 

С заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ, 
городской 
секретарь

Разное 
Объявлен конкурс  
на должность 

 директора 
 
Горуправление объявило конкурс на 

должность директора единого учреждения 
- Силламяэский Центр культуры. На-
помним: горсобрание приняло решение 
о слиянии трёх городских учреждений - 
музыкальной школы и молодёжного цент-
ра по интересам «Улей» с Центром куль-
туры. 

Задачей директора является организация 
повседневной деятельности единого Центра 
культуры и эффективное управление его 
финансово-хозяйственной деятельностью. 
От кандидата на должность требуются выс-
шее образование (предпочтительно степень 
магистра или эквивалент ей); управленческий 
опыт не менее 3 лет; видение развития и 
опыт управления проектами; знание сферы 
культуры и организация её работы; эстонский 
язык как родной или на уровне С1. Реко-
мендуются владение английским, русским 
или другим иностранным языком как ми-
нимум на уровне общения, навыки сотруд-
ничества и стратегического планирования, 
хорошие коммуникативные навыки, умение 
командной работы, принятия решений, от-
ветственность. 

Кандидат должен представить заявление 
с описанием мотивации занять эту долж-
ность, копии документов, подтверждающих 
соответствие требованиям к кандидату, под-
тверждение, что не был судим, описание 
видения развития и управления учрежде-
нием. 
Документы от кандидата ждут в гору-

правлении не позднее 9 июня 2025 года.  
Дополнительную информацию можно 

получить у руководителя отдела образования 
и культуры Аннели Рантс - anneli.rants@sil-
lamae.ee Телефон - 392 5725. 

 
Наш корр. 

Каникулы  
открытий - спешите! 
 
Мы рады пригласить Вас в уникаль-

ный летний лагерь «Каникулы откры-
тий». Это замечательная возможность 
провести незабываемое лето, полное ярких 
впечатлений, новых знакомств и увле-
кательных приключений! Этой возмож-
ностью можно воспользоваться с 12 июня 
по 27 июня в приветливом и уютном 
доме - в Силламяэском молодёжном цент-
ре по интересам «Улей» (ул. Владимира 
Маяковского, 7). 

В лагерь приглашаются дети с 7 до 12 
лет (только жители Силламяэ). Детей в 
лагере ждут творческие мастер-классы; ак-
тивные игры и другие увлекательные меро-
приятия; экскурсии; тематические вечера. 

Отряды будут как с эстонским языком 
общения, так и с русским. Опытные вожатые 
обеспечат безопасность и комфорт, а также 
помогут каждому ребёнку раскрыть свои 
таланты и найти новых друзей. 

Не упустите возможность подарить свое-
му ребёнку незабываемые каникулы! Ко-
личество мест ограничено, поэтому спешите 
записаться! 
Для получения дополнительной ин-

формации и регистрации ежедневно в 
рабочие дни с 15:00 до 17:00 звоните по 
телефону: 5696 2411 или пишите на asedi-
rektor@ulei.ee 

Оплата за место в лагерь будет произво-
диться на основании выставленного город-
ской бухгалтерией счёта. Ждём детей на 
«Каникулах открытий». 

 
Горуправление и молодёжный центр 

по интересам «Улей»  
 

 «Молодой мастер-2025» 
 
Центр профессионального образования 

Ида-Вирумаа блеснул на фестивале ма-
стерства «Молодой мастер-2025». 

Национальный фестиваль профессио-
нального мастерства «Молодой мастер-
2025», прошедший в Курессааре 15 мая, 
предложил напряжённые соревнования, 
вдохновляющие мастер-классы и принёс 
много радости и признания Центру про-
фессионального образования Ида-Виру-
маа. В фестивале приняли участие сотни 
молодых людей со всей Эстонии, проде-
монстрировавших свои профессиональ-
ные навыки в 12 различных профессиях. 

Наши школьники добились выдаю-
щихся результатов: Делия Пуур получил 
золото за профессиональное парикмахер-
ское искусство; Ангелина Аннук - се-
ребро в этой же номинации, Владислав 
Шишелов - серебро в разработке про-
граммного обеспечения. Помимо побе-
дителей, Ида-Вирумааский центр про-
фессионального образования также до-
стойно представляли Доминика Лавренть-
ева (повар), Даниил Кирик (плиточник), 
Андрей Губар (автомеханик), Пааво Ругер 
и Кулдар Консап (плотники), Элеонора 
Храмцова (отделочник), Денис Михайлов 
(разработчик программного обеспечения), 
Александра Соколова и Лидия Горбулько 
(графические дизайнеры). Все они вы-
ложились по полной и продемонстриро-
вали высокий уровень профессионализ-
ма. 

Помимо конкурсов, трёхдневный фе-
стиваль был насыщен интересными ма-
стер-классами и предоставил прекрасную 
возможность познакомиться с различ-
ными профессиями, развить навыки и 
найти новые направления для своей карь-
еры. Благодарим всех, кто внёс свой 
вклад в успех этого важного мероприятия 
- участников, инструкторов, судей, парт-
нёров, спонсоров и энтузиастов! 

Организаторами фестиваля навыков 
выступили Департамент образования и 
молодёжи и Курессаареское профессио-
нальное училище. Софинансировал Ев-
ропейский союз. 

 
Терри ОУК,  

специалист по СМИ ИВЦПО  
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Ида-Вирумаа
Курорт строит защиту от волн

Строительные работы выполнят побе-
дители международного тендера - пред-
ставившие совместное предложение ком-
пании Infragreen OÜ, KMG OÜ и Varmotek 
Grupp OÜ. Стоимость контракта составляет 
примерно 4,7 млн евро (включая НСО).  

Недостроенный в начале 1990-х годов 
в районе границы Эстонии и России мол 
был полуразрушен водной стихией. На 
официальной странице в интернете мэрии 
города-курорта приводится мнение члена 
правления Infragreen Янека Уйбо об уни-
кальности и значимости для Ида-Вирумаа 
и для защиты окружающей среды возво-
димого нового гидротехнического соору-
жения: «Этот мол - не просто элемент ин-
фраструктуры, а важный шаг в защите 
побережья от эрозии, он также повысит 
привлекательность региона как для мест-
ных жителей, так и для туристов. Кроме 
того, новый мол поможет улучшить судо-
ходство, так как сейчас морские течения 
периодически заносят песком судоходный 
канал в устье реки Нарва. Наша цель - 
обеспечить качественное строительство, 
чтобы мол эффективно выполнял свои 
функции в долгосрочной перспективе и 
способствовал устойчивому развитию На-
рва-Йыэсуу и всего региона». Важность 
проекта подчеркнул и мэр города Максим 
Ильин. 

Проект предусматривает строительство 
мола на западной стороне устья реки 
Нарва, на месте ранее незавершённого со-
оружения, расположенного вблизи границы 
Эстонской Республики и Российской Фе-
дерации. В проект также входят подъездная 

дорога с обслуживающей площадкой, осве-
щение мола и благоустройство террито-
рии. 

Работы по возведению нового объекта 
в Нарва-Йыэсуу ведутся в рамках проекта 
«Развитие сети водных путей и предпри-
нимательства в регионе Ида-Вирумаа». 
Данный проект, финансово поддержанный 
государством и Евросоюзом, направлен 
на улучшение водного сообщения между 
Северным побережьем и Чудским озером, 
а также на создание сети сотрудничества 

между предпринимателями. Партнёры по 
проекту развития сети водных путей - це-
левое учреждение «Порт Нарва-Йыэсуу» 
(ведущий партнёр), городская управа На-
рва-Йыэсуу и волостные управления Алу-
тагузе и Тойла. 

Ключевой элемент проекта - рекон-
струкция мола в Нарва-Йыэсуу в целях 
улучшения судоходного сообщения по реке 
Нарва. Сейчас средняя глубина фарватера 
в устье пограничной реки составляет около 
полутора метров, а в результате углубления 
составит не менее трёх метров. 

Исследования показали, что если не 
начать сооружение нового мола и углуб-
ления устья, то через пять лет река будет 
судоходной только с российской стороны, 
а это вопрос безопасности страны. В не-
которых местах устье реки труднопрохо-
димо для катеров полиции и погранохраны. 
Новый мол будет играть важную роль в 
защите восточной границы Эстонии и Ев-
росоюза. Новая конструкция также поз-
волит защитить от смывания в устье реки 
песка с пляжной территории курорта. И 
ещё важный момент - новый мол и про-
менад предполагается связать с новой пе-
шеходной зоной и «Кварталом культуры 
Суур-Лоотси», который намечено создать 
в районе маяка на территории бывшего 
рыболовецкого колхоза. Это будет при-
влекательная для жителей Нарва-Йыэсуу 
и туристов зона отдыха. Проект осуществ-
ляет MTÜ Suur-Lootsi Kultuurikvartal. Ве-
дётся снос зданий старой производственной 

Территория полуразрушенного мола в устье пограничной реки в курортном 
Нарва-Йыэсуу ограждена, работают самосвалы, бульдозеры и экскаваторы, 
ведётся складирование природных камней весом до четырёх тонн. В конце 
февраля в Нарва-Йыэсуу состоялось торжественное подписание договора о 
возведении нового мола, а в марте начались строительные работы, предпо-
лагаемое их завершение - лето следующего года.

Эскиз прогулочной дорожки для доступа с улицы Суур-Лоотси к маяку.
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инфраструктуры в районе улицы 
Суур-Лоотси, летом начнутся строи-
тельные работы. Проект стоимостью 
около 1,8 млн евро реализуется при 
поддержке европейского Фонда 
справедливого перехода. 

Из каких элементов будет состо-
ять мол? С этим и другими вопро-
сами журналист «СВ» обратился к 
сотруднице Городского управления 
Нарва-Йыэсуу, советнику по разви-
тию Наталии Орава. В частности, 
из её ответов следует, что мол будет 
представлять из себя гидротехни-
ческое сооружение в виде дамбы, 
уходящей в море на 322 метра. На 
западной стороне этого объекта рас-
положится массивная волноотбойная 
стена со встроенным освещением, 
на восточной установят ограждение. 
Ширина бетонной поверхности мола 
составит 5,4 метра. Основание и 
склоны мола будут выложены гра-
нитными валунами. Внутренняя 
часть мола будет засыпана гранит-
ными камнями и стабилизирована 
бетонными конструкциями - желе-
зобетонным экраном, установлен-
ным вдоль центральной оси внут-
реннего заполнения мола. В конце 
мола будет построено расширение 
- так называемая голова мола, пред-
назначенная для компенсации, в пер-
вую очередь, ледовых нагрузок. Ши-
рина этой площадки на конце мола 
составляет 13,40 метра, а длина - 
17,50 метра. На берегу перед молом 
предусмотрена обслуживающая пло-
щадка площадью около 600 кв. м. 

В конструкции защитного соору-
жения будет использовано более 23 
тысяч кубических метров природных 
камней. Камни в основном собирают 
на полях Ида-Вирумаа. Вес одного 
кубического метра составляет при-
мерно 2 700 кг. 

При строительстве мола будет 
использовано приблизительно 1 800 
кубометров бетона. Металлокон-
струкции не предусмотрены, за ис-
ключением арматуры в объёме 19 
500 кг. 

Отвечая на вопрос о связи про-
екта возведения защитного соору-
жения с проектом «Квартала куль-
туры», в рамках которого, в част-
ности, будет построена прогулочная 
дорожка с улицы Суур-Лоотси к 
маяку Нарва-Йыэсуу, специалист по 
развитию отметила, что некоммер-
ческое объединение Suur Lootsi Kul-
tuurikvartal подало проектное хода-
тайство в Фонд справедливого пе-
рехода и получило поддержку. В 
рамках проекта благоустраивают 
территорию бывшего рыболовецкого 
колхоза «Октообер»: запланированы 
зоны отдыха, сцены, возможности 
для занятия спортом, прогулочные 
дорожки и экспозиции. 

Завершение проекта запланиро-
вано на лето следующего года. От-
крытие дорожки к маяку, мол и про-
менад Суур-Лоотси создадут синер-
гетический эффект в привлечении 
туристов как в Нарва-Йыэсуу, так и 
в Ида-Вирумаа. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора, А. Юхкова  
и из соцсети 

В Васкнарве снесли старую вышку 
 
Старая пограничная вышка в Васкнарве была снесена. На её месте построят 

безопасную смотровую площадку. 
«Если на пограничную вышку могли подняться по ступенькам только самые смелые, то 

новая вышка будет устроена так, что на смотровую площадку по лестнице смогут попасть 
люди всех возрастов», - рассказал старейшина Алутагузеской волости Тауно Выхмар. По его 
словам, полтора месяца назад его обнадёжили, что вышка будет готова к 10 мая, дню 
наблюдения за птицами, но этого не произошло. По договору, срок сдачи объекта - июль. 
Стоимость смотровой башни составит около 50 тысяч евро. 

В последние годы территория вокруг старой пограничной вышки существенно изменилась. 
В 2021 году был завершён первый этап строительства Васкнарвского порта. Летом 2022 года 
на его территории заработала автозаправочная станция. В ноябре 2022 года Алутагузеская во-
лостная управа утвердила детальную планировку строительства рядом с Васкнарвским портом 
коммерческого здания. 

После строительства новой вышки жители и гости деревни смогут любоваться российским 
берегом, гладью Чудского озера и васкнарвскими лугами. Кроме того, вышка станет идеальным 
местом для наблюдения за птицами. 

 
В Кохтла-Ярве построят завод  

 
Компания Layerwood Production построит в Кохтла-Ярве современный завод по про-

изводству клееной древесины. 
Завод стоимостью 29 млн евро планируется открыть во второй половине 2026 года в про-

мышленном парке Кохтла-Ярве. Уже получено разрешение на строительство. Из этих средств 
Layerwood Production вложит 16 млн евро, а остальные 13 млн будут предоставлены из 
средств Фонда справедливого перехода. 

Завод займёт территорию площадью 12 000 кв. метров. Он будет выпускать различные 
виды клееной древесины, используемой в производстве мебели, стройматериалов, товаров 
для сада и игровых площадок. Производство будет максимально автоматизированным, на 
заводе будут работать более 60 человек. 

Большую часть продукции планируется поставлять на экспорт в другие страны ЕС. Перво-
начальный объём выпуска продукции составит 54 000 кубометров клееной древесины в год. 

Параллельно Layerwood планирует открыть в промышленном парке Кохтла-Ярве ещё одно 
производство, запуск которого запланировал на начало 2030-х годов. На этом производстве 
будет создано 50 рабочих мест. 

 
В Нарве открылось новое предприятие 

 
Новый производственный комплекс Fortaco Estonia расположен в индустриальном 

парке Кадастику в Нарве. С открытием нового корпуса производственная площадь уве-
личилась на 8000 квадратных метров. Общая площадь территории завода теперь 
составляет около 100 000 квадратных метров. 

На Fortaco Estonia по трудовому договору работают 420 человек. Новый завод создаст 
рабочие места ещё для 40-50 сотрудников.С установленным новым оборудованием завод 
представляет собой предприятие полного цикла: от обработки сырья до покраски и сборки. 

Среди нового оборудования - прогрессивные станки с магнитными столами, позволяющими 
быстро менять заготовки, два гибочных пресса мощностью 600 тонн для высокоточного про-
филирования, новые сварочные роботы с лазерным управлением для максимальной точности 
сварки, а также обрабатывающий центр, работающий как единое целое или как две независимые 
машины, что дает гибкость при выполнении различных задач. 

Fortaco - поставщик комплексных решений для производителей оригинального оборудования 
(OEM) в сфере внедорожной техники. Компания разрабатывает и производит узлы, кабины, 
стальные конструкции и решения с нулевым выбросом, предлагая передовые технологии для 
повышения производительности. Fortaco ведёт деятельность на нескольких производственных 
площадках и технологических центрах в Европе и Азии, обслуживая клиентов по всему миру. 

 
Новый лечебный корпус - к 2028 году 

 
Проект постройки нового современного здания Нарвской больницы после ряда 

сложностей снова в активной фазе. В середине апреля был дан зелёный свет для 
начала проектирования. Общая сумма - 20 миллионов евро - получена из Евросоюза. 

Предполагается, что новое здание, которое образует с уже существующими больничный 
городок, будет построено уже в 2028 году. Однако изменится не только внешний вид 
Нарвской больницы, но и концепция, касающаяся диагностики и лечения. «В новый дом 
переместится то лечение, которое было на Хайгла, 5 в старом, историческом здании. В 
старом здании мы делаем центр реабилитации и центр семейных врачей, потому что все-
таки видно, что какая-то часть останется и даже расширится вокруг больницы, - заявил 
глава больницы Юллар Ланно в интервью передаче "Народу важно". - На первом этаже 
нового здания мы планируем очень хороший центр функциональной диагностики, там 
появятся наш собственный аппарат МРТ и ещё рентген, возможность приобрести компью-
терный томограф или радиологическое лечение делать совместно с Клиникой Тартуского 
университета». 

По материалам ERR 
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Листая памяти страницы
На окраине, но не на обочине жизни

(Продолжение. Начало  
в номере 17 от 22 мая) 

 
Поиск собственного 

лица 
 
1 сентября 1992 года в школе открылся 

первый класс дополнительного изучения 
английского языка по программе A.C.E. 
School of Tomorrow. 

Используя учебные руководства и ма-
териалы программы, был оборудован учеб-
ный класс, обучены учителя и их помощ-
ники. Программа была интегрирована в 
учебный процесс и проводилась во второй 
половине учебного дня за счёт средств 
родителей. 

Учителя начальной школы, помимо 
уроков и ежедневного учебного воспитания 
учащихся, проводили большую внеуроч-
ную работу, которая включала организацию 
новогодних праздников для детей млад-

шего школьного возраста; участие в празд-
никах песни и танцев региона и страны; 
общешкольные и классные мероприятия 
к знаменательным датам; методические 
дни, открытые уроки; курсы совершен-
ствования; обмен опытом с другими шко-
лами. Сотрудничество между учителями 
школы и коллегами из других школ обо-
гащало накопленный опыт и открывало 
новые возможности для развития школы. 
Участие учителей в спортивных соревно-
вания, КВНах стало приятным дополне-
нием к учебно-воспитательной работе 
школы. 

В недостроенном подвале школы си-
лами хозяйственных служб и учащихся 
10-12-х классов были построены и открыты 
школьное кафе, учебный стрелковый тир, 
сауна и музей. Учащиеся проходили прак-
тику в школьном кафе, которое работало 
как альтернатива школьной столовой. Сау-
на и стрелковый тир использовались в 
учебных программах физической культуры 
и ГО.  

В 1998 году школа No 5 изменила на-
звание на Kannuka kool (школа «Каннука»). 
Новое название она получила от местечка, 
где в 19-20-м веках находилась деревня 
Каннука. В этой деревне в начале про-
шлого века отдыхала петербуржская знать, 
много известных в Эстонии и мире лю-
дей. 

Кто-то со временем уходил из школы, 
вливались новые работники, но дух стрем-
ления к новизне, творчеству и командной 
работе оставался с нами многие годы. В 
1998-1999 годах школьный коллектив ра-
ботал над новой программой обучения и 
развития школы. Появился учитель госу-
дарственного языка, основной задачей 
которого была координация обучения на 
эстонском языке. 

10-летний юбилей «Каннука» встречала 
отличными результатами: в школе было 
886 учащихся, 60% из них учились на 
четвёрки и пятёрки. Учащиеся успешно 
выступали на предметных олимпиадах, в 
соревнованиях, конкурсах. 

Была утверждена новая программа об-
учения, разработаны перспективы развития 
школы на 2000-2005 годы. По результатам 
государственных экзаменов школа входила 
в 30 лучших школ Эстонии. В рамках го-
сударственной программы «Школа 21-го 
века» были обновлены предметные на-
глядные пособия по основным предметам: 
природоведение, физика, химия, биология, 
география. 
Отзывы учащихся о школе: 
«Я свою школу очень люблю. За что? 

Во-первых, есть очень интересные пред-
меты, которых, возможно, нет в других 
школах (вне программы). Во-вторых, очень 
добрые учителя, они с участием относятся 
к проблемам учеников, понимают нас, 
умеют строить отношения с нами и вообще 
хорошо преподают свои предметы. На 
уроках интересно, особенно на творческих. 
Я думаю, что все мои одноклассники от-
носятся к школе с уважением и любо-
вью!» 

«Люблю. Потому что очень добрые 
учителя, на уроках они всё объясняют 
очень ясно. Здесь хорошо кормят и никого 
не обижают. А ещё люблю школу за то, 
что она красивая. Моя подружка живёт 
около бассейна - это ведь далеко, а всё 
равно ходит в нашу школу». 

 
(Продолжение следует) 

 
Юрий НИКИТИН 

Фото из школьного архива  
предоставлено автором 
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Юбилеи
В прекрасное далёко продолжают путь

Слова, как правило, говорят дру-
гие. И в адрес «Антре» это, чаще 
всего, слова признательности - пуб-
лики, городских руководителей, род-
ственников, друзей за выступления, 
за восторг, который они получают 
от талантливых исполнителей, их 
умения зажигать, их искренности - 
за праздник, который устраивают са-
мый большой танцевальный коллек-
тив города и его трудолюбивый, твор-
чески азартный и одарённый, очень 
ответственный и любящий своё дело 
руководитель и хореограф Надежда 
Слюсаренко.  

Концерты состоялись с разницей 
в две недели: группа «Антре 18+» 
выступила с программой «Огонь в 
пятках», а программа малышей, под-
ростков и молодёжи называлась «Не-
оконченная история». Юбилейные 
концерты были отработаны красиво, 
эмоционально и с приподнятым на-
строением, собрав в оба вечера пол-
ный зал зрителей. За билетами была 
большая очередь, они были проданы 
почти за пару часов. О чём это го-
ворит? О востребованности коллек-
тива и об отношении к нему. «Часто 
нам кажется, коль умеешь танцевать 
- выходи на сцену и дерзай, удивляй 
зрителей! Верно? Конечно же, нет - 
одного таланта мало! Репетиции, ре-
петиции и… дисциплина, которая 
определяет будущее! Именно так ра-
ботает руководитель и хореограф 
коллектива Надежда Слюсаренко» - 
с этих слов начала своё приветствие 
юбилярам руководитель молодёжного 
центра по интересам «Улей» Наталья 
Ермакова, в составе которого рабо-
тает «Антре». К Надежде г-жа Ер-
макова обратилась с низким покло-
ном, поблагодарив за трудолюбие и 
творческий азарт, за любовь и тре-
бовательность, за яркие впечатления 
от театра танца. «Именно от театра, 
потому что каждый номер - это мини-
спектакль», - говорила она. Женщины 
из группы «18+» называли своего 
руководителя и невероятно талант-
ливым педагогом, и зажигалочкой, 
и вдохновительницей, и фитильком… 
- с нежностью и любовью. Если ты 
танцуешь, когда тебе далеко за 18, 
например, 70+, как Борису Ермакову, 
единственному мужчине в коллективе 

мам, - это о многом говорит, в том 
числе и об уважительном отношении 
к руководителю, и об удовольствии 
занятия танцами.  

«Мы - не волшебники. Мы только 
учимся. Но у нас всё получилось. 
Спасибо вам!» - поблагодарила На-
дежда своих «антрешек» (так она 
их называет любя) в завершение кон-
церта, посвящённого 20-летию ан-
самбля, и выразила признательность 
родителям детей - за содействие, по-
мощь и доверие, руководству «Улья» 
- за поддержку и внимание, Центру 
культуры - за сотрудничество. 

Слова признательности коллективу 
выразил мэр города Тынис Калберг 
и вручил благодарственные письма 
местного самоуправления за плодо-
творный творческий путь, за успехи 
всему составу «Антре» и его руко-
водителю. Надежда Слюсаренко по-
лучила также благодарственное пись-
мо от Министерства культуры - за 
многолетнее и плодотворное руко-
водство коллективом, за активную 
творческую жизнь, которая выража-
ется в том числе в успешном участии 
в республиканских и международных 
конкурсах и фестивалях.  

Благодарственные письма местно-
го самоуправления были вручены 
активным родителям, первым по-
мощникам  хореографа  Ларисе  и 
Александру Чистяковым и выпуск-
ницам гимназии (кто знает, как сло-
жится в дальнейшая их танцевальная 
судьба в связи с окончанием школы) 
- Карине Матвеевой, Таисии Кузне-
цовой, Александре Егоровой. Дев-
чонки - настоящие мастера танцпола, 
обладатели многочисленных наград, 
в том числе гран-при международных 
и республиканских конкурсов. Они 
танцуют в «Антре» с раннего детства, 
стали примером для маленьких «ант-

решек», которые относятся к своим 
старшим друзьям с любовью и про-
вожали их в долгий жизненный путь 
к осуществлению своих надежд со 
слезами на глазах, с искренними об-
нимашками. С таким же теплом и 
очень чувственно расставались де-
вушки с коллективом и со своим лю-
бимым хореографом.  

Руководство «Улья» также выра-
зило признательность родителям На-
дежды - Наталье и Геннадию Слю-
саренко - за мудрость, за поддержку 
дочери, за то, что сумели стать для 
неё источником вдохновения. 

Коллектив принимает активнейшее 
участие во всех городских мероприя-
тиях ,  безотказно  откликается  на 
предложения организаций и пред-
приятий украсить программы их ме-
роприятий. Неслучайно на юбилей-
ном концерте представители силла-
мяэского мотоклуба TOR Bruggen 
вручили «Антре» свои подарки и 
сказали в его адрес немало добрых 
слов. 

Было  много  цветов ,  подарков , 
были  видеокадры ,  запечатлевшие 
жизнь коллектива, - был юбилейный 
праздник, который устроили в честь 
дня рождения «Антре» те, у кого 
огонь не только «в пятках», но и во 
всём теле, кто «в прекрасное далёко» 
продолжает свой путь. Творческого 
долголетия, вдохновения в танцах, 
новых идей, любви к тому, чему от-
даёте жизнь, новых ярких успехов, 
уважаемые «антрешки», ведь ваша 
танцевальная история неокончена. 
Продолжайте её и радуйте нас, зри-
телей! 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото на этой и 16-й страницах 
Александра ЛЕВИЧЕВА 

Танец - это общение без слов. Когда 
«работает» язык пластики, эмоций, 
вдохновения, музыки, слов и не надо. 
Именно так общается со зрителями 
любимый многими горожанами тан-
цевальный коллектив «Антре». Ан-
самбль в нынешнем мае отметил 
двойной юбилей: 10-летие танце-
вальной группы взрослых (мам юных 
танцоров) - «18+» и 20-летие всего 
ансамбля.
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Сотрудничество
Всё началось…  

с пуговиц

Оказывается, у дорсетских 
пуговиц богатейшая история, 
началась она в XVII веке на 
юго-западе Англии, в графстве 
Дорсет, где они стали важной 
частью кустарной промыш-
ленности. Первые дорсетские 
пуговицы, по-видимому, по-
явились в 1620-х годах, когда 
механик по имени Абрахам 
Кейс переехал из Лондона в 
район Шафтсбери (графство 
Дорсет) и начал там изготав-
ливать пуговицы. Он основал 
производство, которое быстро 
разрослось и обеспечивало 
работой тысячи людей. Рас-
цвет этого ремесленного про-
мысла пришёлся на XVIII и 
XIX века. Ручные дорсетские 
пуговицы пользовались боль-
шой популярностью в Европе 
и Америке, поскольку в то 
время массового производства 
ещё не существовало, и каче-
ственные пуговицы считались 
предметом роскоши. На про-
тяжении веков развивались 
различные стили и техники: 
от простых колец, обтянутых 
нитями, пуговицы станови-
лись всё более сложными и 
декоративными.  

В XVIII веке была основана 
специальная гильдия мастеров 

по производству дорсетских 
пуговиц, которая регулировала 
процесс изготовления и обес-
печивала его качество. Про-
изводство достигло таких мас-
штабов, что в отдельных го-
родах и деревнях сотни людей 
- женщины, мужчины и даже 
дети - вручную изготавливали 
пуговицы. В середине XIX 
века промышленная револю-
ция привела к массовому про-
изводству, из-за чего ручные 
пуговицы стали дорогими и 
непрактичными.  

В 1850-х годах на рынок 
вышли более дешёвые и бы-
стро изготавливаемые фаб-
ричные пуговицы, которые 
вытеснили дорсетское ремес-
ло, и к концу столетия про-
изводство пуговиц в регионе 
Дорсет практически сошло на 
нет. В 1950-х годах вновь воз-
рос интерес к историческому 
ремеслу, и традиционные руч-
ные техники снова стали по-
пулярными. Музеи и кружки 
по рукоделию начали знако-
мить публику с дорсетскими 
пуговицами, и многие мастера 
занялись восстановлением ста-
ринных методов. История дор-
сетских пуговиц - яркий при-
мер значимости ручного труда 
и традиционных умений, а 
также их способности адап-
тироваться ко времени. Не-
смотря на упадок, вызванный 
промышленной революцией, 
эти изящные изделия ручной 
работы продолжают жить бла-
годаря творческим и предан-
ным своему делу мастерам. 
Сегодня дорсетские пуговицы 
являются символом художе-

ственного и уникального руч-
ного труда, и их используют 
в украшениях как декоратив-
ные элементы и даже в со-
временном модном дизайне.  

У вышивки лентами тоже 
любопытная история. Она за-
родилась во Франции в XVII 
веке. Сложные цветочные и 
романтичные узоры, вышитые 
шёлковыми лентами, исполь-
зовались для украшения рос-
кошной повседневной, вечер-
ней и бальной одежды дам 
высшего общества. Лондон-
ские портные вскоре переняли 
французскую технику, и лен-
точная вышивка быстро рас-
пространилась в Англии, а от-
туда - в британские колонии. 
Однако долгое время этот вид 
украшения был доступен толь-
ко очень состоятельным лю-
дям, что объяснялось высокой 
стоимостью производства лент 
и трудоёмким процессом вы-
шивания. В 1804 году Жозеф 
Мари Жаккар изобрёл жак-
кардовый ткацкий станок - 
важное усовершенствование 
ткацкого оборудования. Это 
позволило увеличить про-
изводство и снизить стоимость 
лент. Ленточная вышивка 
оставалась популярной. 

В XIX веке интерес к вы-
шивке шёлковыми лентами 
временно угас, но в середине 
века она была возрождена зна-
менитым французским ку-
тюрье Шарлем-Фредериком 
Вортом, когда его вышиваль-
щик Мишоне стал использо-
вать яркие ленты для укра-
шения халатов элиты. К концу 
XIX века вышивку лентами 
можно было увидеть не только 
на бальных платьях, но и на 

зонтиках, на одежде, обуви, 
аксессуарах и предметах быта. 

Именно в первые десяти-
летия XX века использование 
и популярность ленточной вы-
шивки значительно выросли 
- она стала доступна не только 
богатым и знаменитым, но и 
представителям среднего клас-
са. 

В суровые годы начала но-
вого века ленточная вышивка 
не исчезла полностью, но из-
за трудностей с приобретени-
ем шёлковых лент и преобла-
дания практичности в руко-
делии техника на время ото-
шла на второй план. Широкое 
возрождение ленточной вы-
шивки началось в 1987 году 
в Австралии. Этому способ-
ствовала мода того времени, 
в которой преобладала любовь 
к винтажному стилю, роман-
тичным украшениям, цветоч-
ным мотивам и кружеву. 

В Эстонию ленточная вы-
шивка пришла вскоре после 
восстановления независимо-
сти, когда наладились контак-
ты между эстонскими и фин-
скими любителями рукоделия. 
В Финляндии этот вид руко-
делия популяризировали Анни 
Арасола и Бенита Суоми. В 
городе Выру организацией 
контактов и визитов между 
мастерами двух соседних 
стран занималась Сирье Пак-
лер, и первый курс по вы-
шивке лентами с шестью 
участницами состоялся 22 ок-
тября 1998 года. 

Любовь к рукоделию по-
дружила Юлле Хуммаль и 
Ирину Ушакову. Юлле роди-
лась и выросла в Выру и жи-
вёт в уезде Вырумаа. Ирина 

Ещё в течение десяти дней 
в городском музее будет 
работать интереснейшая 
выставка рукоделия ма-
стериц Юлле Хуммаль 
(Выру) и Ирины Ушаковой 
(Силламяэ-Нарва). Экспо-
зиция связана с пуговица-
ми и с вышивкой лентами. 
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родилась и выросла в Силла-
мяэ, после окончания Эстон-
ского сельскохозяйственного 
университета она захотела вер-
нуться в Ида-Вирумаа и сей-
час живёт в Нарве. 

 
Юлле и Ирина  

рассказывают о себе 
 
Юлле: «Я унаследовала 

свои гены рукодельницы от 
мамы, которую в детстве часто 
видела за шитьём, вышивкой, 
украшением одежды. Конечно 
же, мне всегда нравилось раз-
глядывать её коробку с пуго-
вицами. Больше всего меня 
привлекали две особенно кра-
сивые пуговицы среди белых 
и цветных. Удивительно, но 
они сохранились до сих пор - 
и, возможно, именно поэтому 
прошлым летом я присоеди-
нилась к группе поклонников 
пуговиц из Америки в Face-
book, в которой состоит 64,5 
тысячи человек. Когда в груп-
пе задали вопрос, из какой 
страны кто родом, я, конечно 
же, написала «Эстония» и до-
бавила наш сине-чёрно-белый 
флаг». 

Ирина: «Любовь к пугови-
цам у меня с детства. Моя ба-
бушка увлекалась шитьём - 
она создавала невероятно кра-
сивые наряды на заказ. Я часто 
навещала её, и моим любимым 
занятием было играть с пуго-
вицами. Я брала большую ко-
робку, высыпала всё из неё 
на ковёр и часами сортировала 
пуговицы по цвету, размеру и 
текстуре. У меня были свои 
любимые, а были и «обыч-
ные». Это было так увлека-
тельно! Я погружалась в этот 
процесс с головой и забывала 
обо всём на свете. Во взрослой 
жизни, вспоминая те моменты, 
я чувствую тепло на сердце. 
Думаю, именно поэтому я на-
чала делать пуговицы сама - 
они приносят мне то же 
счастье, что и в детстве. 

Я состою в нескольких те-
матических онлайн-группах, 
и однажды увидела анкету 
знакомства, где спрашивали, 
откуда участники. Я написала, 
что я из Эстонии, и начала 
изучать, откуда другие. Когда 
я увидела рядом с чьим-то 
именем эстонский флаг, не 
смогла пройти мимо. Зашла 
на страницу Юлле в Facebook 
и была поражена - Юлле за-
нимается именно тем, что я 
так люблю: вышивкой лента-
ми. Показалось, что даже вы-
бор цветов у нас похож. Мне 
очень захотелось познакомить-
ся поближе, ведь творчество 
объединяет и вдохновляет. Так 
я и написала ей сообщение». 

Рукодельницам захотелось 
встретиться. «К сожалению, 
встреча не состоялась по раз-
ным причинам, но я посетила 
благотворительную ярмарку 
в Силламяэском музее, рек-
ламу которой прислала Ирина, 
- рассказывает Юлле. - Там я 
увидела её работы и поддер-
жала их покупкой». 

В своих работах Ирина ис-

пользует разные ленты. «В 
основном это натуральный 
шёлк, но мне также очень нра-
вятся турецкие ленты majestic. 
Общаясь с Юлле, мне искрен-
не захотелось её порадовать 
и отправить ей посылку, чтобы 
она тоже могла попробовать 
работать с этими лентами. 

Как рукодельница я знаю, 
какое это счастье - получить 
что-то, чего не купить в Эсто-
нии. Мне хотелось поделиться 
тем, что у меня есть. Когда 
Юлле получила посылку, мне 
показалось, что она обрадо-
валась, ведь вскоре я тоже по-
лучила благодарственный по-
дарок. Она подарила мне са-
мое ценное - своё творчество, 
и я ей за это очень благодар-
на», - рассказывает Ирина. 

Юлле говорит, что, когда 
она получила посылку, была 
в полном восторге, ведь жест 
Ирины был таким приятным! 
В дополнение к красивому ру-
коделию там были настоящие 
«сокровища», от которых у 
Юлле загорелись глаза. «Я 
смогла попробовать другие 

виды лент и разные рамки для 
брошей. Это было удоволь-
ствие для любителя рукоделия, 
и наше онлайн-общение про-
должилось».  

Встреча их всё же состоя-
лась - в Нарва-Йыэсуу, куда 
Юлле приезжала отдыхать. Во 
время встречи возникла идея 
совместной выставки, которая 
и проходит сейчас в Силламяэ. 
Такая же выставка в марте-
апреле была открыта в Выру, 
а после Яановой ночи работы 
мастериц ждут в доме-музее 
Тугласа в волости Ахья.  

«Мы обе поняли, что эта 
выставка отлично передаёт 
взаимосвязь событий и сов-
падений, ведь наша дружба и 
совместная выставка действи-
тельно начались с пуговиц», 
- говорит Юлле. 

 
Статья подготовлена  

по материалам,  
предоставленным  
авторами работ 

Фото с открытия  
выставки в Силламяэ 

Сергея ПЕРОВА 

Рада помочь 
Уважаемые жители города Силла-

мяэ! Меня зовут Евгения Дворник. Я 
новый специалист в социальном от-
деле горуправления и занимаюсь во-
просами благополучия молодёжи в 
городе в рамках проекта NGTS. 

Проект NGTS (Noorte Garantiiteenuste 
Süsteem) - это государственная програм-
ма, направленная на поддержку молодых 
людей в возрасте от 16 до 26 лет, которые 
не учатся, не работают и не участвуют 
в обучающих программах. Цель проекта 
- помочь молодёжи вернуться в активную 
и полноценную жизнь: найти работу, 
продолжить обучение или получить нуж-

ную под-
держку.  

Моя зада-
ча - устано-
вить контакт 
с такими 
молодыми 
людьми, вы-
слушать, по-
нять их си-
туацию и 
предложить 
конкретную 
помощь. Я 

веду индивидуальные беседы, помогаю 
найти работу или место учёбы, при 
необходимости направляю к нужному 

специалисту.  
Для поиска контакта с молодыми 

людьми я рассылаю анкеты как в элек-
тронном виде, так и по простой почте, 
звоню по телефону.  

Участие в программе абсолютно доб-
ровольное и бесплатное.  

Если вы знаете кого-то или сами нуж-
даетесь в поддержке - обращайтесь! 

Я нахожусь по адресу: Hariduse, 21 
Sillamäe, кабинет 124. 

Телефон: +372 5697 3415. Электронная 
почта: jevgenia.dvornik@sillamae.ee 

Буду рада помочь вам открыть новые 
возможности! 

 
Евгения ДВОРНИК 
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Образование
Начало дня в школах с 9.00 отложили

На Сааремаа большинство людей на-
чинают работу в восемь утра, а уроки в 
школах начинаются либо в восемь, либо 
в половине девятого утра. Перенос начала 
занятий на девять часов означал бы, что 
школьников придётся возить в школу от-
дельно. «Это изменение может повлиять 
более чем на 20% всей сети обществен-
ного транспорта, а это выходит за рамки 
нашего подрядного договора. Нам при-
шлось бы привлекать дополнительные 
автобусы, не говоря уже о том, сколько 
это всё может стоить», - сказал замести-
тель волостного старейшины Сааремаа 
Каарел Танг. 

Кроме того, согласно новому мини-
стерскому постановлению, если сейчас 
многими школьными автобусными оста-
новками служат в буквальном смысле 
слова перекрестки дорог, то теперь са-
моуправлениям придётся обустроить там 

полноценные остановочные павильоны. 
«В волости Сааремаа порядка 140 таких 
остановок, и строительство одной оста-
новки обойдется примерно в 2000 евро. 
Можете сами подсчитать. Это довольно 
серьёзные расходы для волости», - до-
бавил Танг. 

Проблемы в новом постановлении 
увидели не только жители Сааремаа. 
Союзу городов и волостей понадобилось 
шесть страниц, чтобы перечислить все 
свои претензии к этому документу. На-
пример, организации местных самоуправ-
лений осталось непонятным, почему к 
зданиям начальных школ и гимназий 
предъявляются одинаковые требования, 
призванные не допустить, чтобы дети 
не прищемили пальцы окнами или две-
рями. 

«Но, с точки зрения местного само-
управления, самая большая проблема - 
это время начала учебного дня. Это тема, 
требующая очень долгих переговоров и 
подготовки. В проекте постановления 
говорится, что на все действия и дого-
ворённости хватит трёх-четырёх месяцев. 
Увы, это так не делается», - заявил со-
ветник по вопросам образования Союза 
городов и волостей Роберт Липпин. 

По его словам, предлагаемое измене-
ние требует дополнительного финанси-
рования, тщательной подготовки и пе-
реговоров не только с родителями. «Ра-

ботодателям тоже нужно будет подумать, 
как перекроить рабочие смены, начинать 
работу в другое время. Это более широкая 
дискуссия, которую невозможно провести 
за три месяца», - добавил он. 

К настоящему времени Министерство 
образования тоже признаёт, что перенос 
начала учебного дня на девять утра, ско-
рее всего, будет отложен. «Именно потому, 
что на реализацию отведено слишком 
мало времени, я рискну сказать, что, ве-
роятно, будет дано больше времени. Не 
всё должно быть готово и сделано к 1 
сентября», - сказала руководитель отдела 
учебных программ Министерства обра-
зования Марьета Венно. В Союзе уче-
нических представительств не возражают 
против более позднего начала учебного 
дня, но считают самой большой пробле-
мой отмену ограничений на количество 
контрольных работ. «Это создаёт ситуа-
цию, при которой в один учебный день 
может быть контрольная работа на каж-
дом уроке. Это не способствует снижению 
нагрузки и не поддерживает психическое 
здоровье учеников», - сказал председатель 
Союза ученических представительств 
Карл Эрик Кирсс. 

Министерство образования обосно-
вывает отмену ограничений по контроль-
ным работам тем, что это были бессмыс-
ленные нормы, которые всё равно не со-
блюдались. 

Государство не намерено доплачивать...

Действующая ставка госу-
дарственного финансирования 
школьных обедов составляет 
один евро в учебный день - 
всего 175 евро в год на одного 
ребёнка. Эта сумма не менялась 
с 2018 года, напоминает ERR. 
К этому одному евро добав-
ляется финансирование со сто-
роны местных самоуправле-
ний, а в некоторых самоуправ-
лениях - уплачиваемая роди-
телям сумма. Например, в Тар-
ту родители в зависимости от 
ступени образования доплачи-
вают за школьный обед от 80 
центов до 1,6 евро. С нового 
учебного года вклад родителей 
повысится на 20 центов в день. 

В Тюриской волости за 
школьное питание платят толь-
ко государство и местное са-

моуправление. Во всех школах 
волости есть собственные кух-
ни и повара. В основной школе 
Лаупа в рамках того же фи-
нансирования ученикам по 
утрам также предлагают кашу. 
По словам директора школы 
Каареля Алуоя, новые требо-
вания к школьному питанию, 
безусловно, хороши, но воз-
никает болезненный финансо-
вый вопрос, поскольку из-за 
совокупности различных фак-
торов цены продолжают рас-
ти. 

«Всегда было логично: тот, 
кто устанавливает правила, 
оплачивает и их выполнение. 
В данном случае, если ини-
циатива исходит от мини-
стерства, то и источник фи-
нансирования должен быть от-
туда, - считает Алуоя. - Новый 
учебный год начнется 1 сен-
тября. Не думаю, что госу-
дарство и местное самоуправ-
ление добавят денег на пита-
ние. У всех самоуправлений 
бюджеты давно утверждены. 
Я не могу представить себе 
самоуправления, которые смо-
гут найти дополнительные 
средства». 

Советник отдела обще-
ственного здравоохранения 
Министерства социальных дел 
Ингрид Пыльдсаар отметила, 
что новое постановление было 
составлено таким образом, 
чтобы новые требования не 
повлекли за собой рост стои-
мости школьного питания. 
«Если посмотреть на новое 
постановление, то в него не 
были добавлены все группы 
продуктов, как раз из-за воз-
можного повышения стоимо-
сти. Более дорогие компонен-
ты были исключены, напри-
мер, семена и орехи. На удо-
рожание питания в первую 
очередь влияет общий рост 
цен», - объяснила Пыльдсаар. 
По её словам, государство не 
планирует повышать ставку 
финансирования школьных 
обедов. Как именно будут дей-
ствовать самоуправления как 
владельцы школ - решать са-
моуправлениям. «Каждое са-
моуправление лучше всего 
знает потребности своих школ 
и семей в регионе, и, исходя 
из этих потребностей, они, ве-
роятно, смогут оказать соот-
ветствующую поддержку», - 

сказала Пыльдсаар. 
В 85 школах по всей Эсто-

нии за школьное питание от-
вечает фирма Baltic Restaurants 
Estonia, действующая под брен-
дом Daily. По оценке испол-
нительного директора пред-
приятия Ааро Лоде, проблема 
заключается в отсутствии го-
сударственной стратегии по 
школьному питанию - местные 
самоуправления выдвигают 
собственные требования, ко-
торые повышают стоимость 
питания. 

«Возможности самоуправ-
лений разные. Если самоуправ-
ление вводит больше требова-
ний, это повышает цены ещё 
больше. В таком случае при-
ходится доплачивать родите-
лям. Это приводит к своего 
рода классовому разделению, 
фрагментации, и в конечном 
итоге складывается ситуация, 
когда одни дети в Эстонии ока-
зываются в более выгодном 
положении, чем другие», - рас-
сказал Лоде. 

Министерство социальных 
дел надеется, что новое по-
становление вступит в силу с 
1 сентября.

По материалам ERR

Министерство образования намере-
валось с 1 сентября обязать школы 
начинать учебный день с 9 часов 
утра. Однако в Союзе городов и во-
лостей заявили, что такое серьёзное 
изменение невозможно внедрить в 
такие короткие сроки, и к настоя-
щему времени министерство также 
признало, что реформа будет сдви-
нута на более поздний срок.

С целью повышения ка-
чества питания государст-
во хочет, чтобы в детских 
садах и школах уделялось 
больше внимания овощам, 
фруктам, ягодам и рыбе. 
Однако дополнительных 
средств на это не пред-
усмотрено.
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Горуправление 
сообщает 

 
Городское управление 

Силламяэ объявляет об от-
чуждении застроенной не-
движимости, находящейся 
по адресу: город Силламяэ, 
ул. Харидусе, 1а на откры-
том письменном аукционе 
(тендере). 
Данные объекта продажи: 

застроенная недвижимая 
собственность, расположенная 
по адресу: Силламяэ, Хари-
дусе 1а (регистровый номер 
3690708, кадастровый код 
73501:010:0109) размером 
мнимой части 6927/9161, в 
состав которой входит земель-
ный участок, целевое назначе-
ние – земли под обществен-
ными зданиями, площадью 
2472,0 м² и часть администра-
тивного здания закрытой нет-
то-площадью 692,7 м², пер-
воначальная цена покупки – 
20 930 евро. Стартовая цена 
не включает долги. 

Объект продажи отчуж-
даются без предварительного 
ремонта, независимо от тех-
нического состояния здания 
и его оборудования. 
Основные условия отчуж-

дения застроенной недви-
жимости: 

- цена продажи оплачива-
ется только банковским пере-
числением до подписания до-
говора купли-продажи или в 
случае взятия кредита с целью 
приобретения объекта прода-
жи на условиях кредитной ор-
ганизации, рассрочка платежа 
не применяется; 

- покупатель обязан опла-
тить задолженность (долги) 
по приобретаемой застроен-
ной недвижимости; 

- расходы, связанные с но-
тариальным удостоверением 
договора купли-продажи и 
уплатой государственной по-
шлины за внесение изменений 
в крепостной книге, несёт по-
купатель; 

- непосредственное владе-
ние предметом продажи пе-
реходит к покупателю в тече-
ние 1 (одного) месяца со дня 
подписания договора купли-
продажи; 

- взнос за участие - 32 евро 
(возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) 
- 10% от начальной продажной 
цены объекта продажи. 
Письменный аукцион 

состоится 13 июня 2025 
года в 10:00 в здании Го-
родского управления по ад-

ресу: Кеск tn 27. 
Тендерное предложение 

должно быть отправлено в Го-
родское управление Силламяэ 
по почте к 13 июня 2025 года 
не позднее 9:55 по адресу: ул. 
Keск, 27, г. Силламяэ 40231, 
или по электронной почте: 
linnavalitsus@sillamae.ee Пред-
ложение должно быть в за-
печатанном конверте с помет-
кой на конверте «отчуждение 
застроенного недвижимого 
имущества Hariduse tn 1a». 
Предложение должно 

включать: 
1) имя и место жительства 

или местонахождение участ-
ника тендера, а также личный 
идентификационный код или 
регистрационный код; 

2) согласие на участие в 
аукционе на объявленных 
условиях; 

3) документы об уплате 
взноса за участие и залога 
(депозита); 

4) сумму предложения, вы-
раженную словами; 

5) подпись подателя пред-
ложения; 

6) документ, подтверждаю-
щий полномочия представи-
теля. 
К предложению участни-

ки должны приложить сле-
дующие документы: 

1) копию документа, удо-
стоверяющего личность, для 
юридических лиц - копию кар-
точки коммерческого реги-
стра; 

2) копии платёжных по-
ручений, подтверждающих пе-
речисление платы за участие 
и залога (депозита) на рас-
чётный счёт Силламяэского 
Городского управления 
EE772200001120046943 Swed-
bank или 
EE0510552021647003 в банке 
SEB. 

Залог (депозит) включён в 
продажную цену объекта про-
дажи. Залог будет возвращён 
остальным участникам в тече-
ние трёх рабочих дней после 
подтверждения результатов 
аукциона Городским управ-
лением Силламяэ. 

Договор купли-продажи за-
ключается с победителем аук-
циона в течение одного месяца 
с момента объявления распо-
ряжения Городского управле-
ния Силламяэ, подтверждаю-
щего результаты аукциона. 
Если договор купли-продажи 
не заключён, Городское управ-
ление объявляет процедуру 
аукциона закрытой. 

Для информации и осмотра 
объекта обращайтесь по  те-
лефону 392 5712. 

Спорт 

Рекорд Эстонии 
Екатерина Миротворцева установила рекорд Эстонии 

в ходьбе на 20 км. 

На командном чемпионате Европы по спортивной ходьбе 
в Чехии Екатерина Миротворцева установила новый рекорд 
Эстонии в ходьбе на 20 км по шоссе - 1 час 31 минута и 52 
секунды. Уроженка Силламяэ и воспитанница легкоатлети-
ческого клуба Kjk Kalev-Sillamäe заняла на этих соревнованиях 
12-е место. Предыдущий рекорд на этой дистанции также 
принадлежал Миротворцевой и был установлен в 2022 году. 

Наша землячка учится в Тартуском университете. По со-
общению Эстонского легкоатлетического союза, Екатерина 
довольна своим результатом в Чехии. Готовилась она к этим 
соревнованиям в Мадриде. В ближайших её планах - участие 
в июне в международных соревнованиях в испанской столице 
и в чемпионате Эстонии. Главная цель Миротворцевой в 
этом сезоне - пройти отбор на чемпионат мира в Токио в сен-
тябре. Квалификационный норматив для участия в этих ми-
ровых соревнованиях в женской ходьбе на 20 км - 1:29,00. 

 
Фото Eesti Kergejõustiku liit 

 
Проявил себя в сборной 

 
В Тарту состоялась очеред-

ная тренировка сборной Эсто-
нии по футболу игроков 2012 
года рождения. В эту команду 
приглашён представитель клу-
ба Sillamäe JK DINA Даниил 
Демиденко, который вновь до-
казал, что по праву носит фут-
болку сборной. 

Как сообщает клуб «Дина», 
тренировочные сборы прошли 
под знаком интенсивной работы, 
командной сплочённости и ярких 
индивидуальных выступлений. 
Юные спортсмены отрабатывали 
точные передачи, мощные удары, 
а также детально разбирали 
ошибки. Несмотря на возраст, 
игроки показали умение работать на футбольном поле. 

Главным событием дня стала тренировочная игра, в которой 
участвовали все 22 приглашённых футболиста. В этом матче 
команда Даниила одержала уверенную победу со счётом 3:1, 
а сам полузащитник отметился красивым голом с половины 
поля, перекинув мяч через вратаря. Этот момент стал укра-
шением дня и заслужил аплодисменты от тренерского штаба 
и игроков. 

Даниил - единственный представитель клубов Силламяэ и 
Нарвы, приглашённый в сборную игроков 2012 г. р. Тренируют 
его в клубе «Дина» Николай Тощев и Константин Карин. 

 
Фото клуба Sillamäe JK DINA 

Евгений АШИХМИН 
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Все песни в репертуаре трио «Надежда», будь то на-
родные, эстрадные, шансон, оптимистичные, жиз-

нелюбивые, содержательные, нацеленные на добро и на 
любовь. 

Сколько же надо энтузиазма, настроения, желания петь, 
выезжать и выходить с концертами (зачастую бесплатно), 
постоянно обновлять репертуар, костюмы?! И делать всё 
это с удовольствием. В одной из песен, исполняемых трио, 
есть такие слова: «Кто придумал старость, тот не угадал». 
Правда, Елене Деркач, Надежде Рагозиной и Надежде Бу-
тусовой ещё далеко до старости, но, думаю, в будущем она 
их дома не застанет, потому что сидеть в четырёх стенах и 
размышлять о трудностях жизни - это не про них.  

Радуют их песни, но не меньше впечатляет их подвижный 
образ жизни: концерты на разных мероприятиях в Нарве, в 
Кивиыли, в Ольгина, в Синимяэ, в Нарва-Йыэсуу, Пярну, 
Мяэтагузе, Йыхви, в социальных центрах, на хуторе Прийта 
Орава на закрытии сезона охотников, в училище на вечере 
ветеранов атомной промышленности и, конечно, в Силламяэ 
- на днях города, на праздновании Масленицы, Яанова 
дня… Репертуар наработан огромный - только 20 новых 
песен за год, не только на русском, но и на эстонском 
языке. Около двух десятков костюмов, приобретённых в 
основном за собственные средства.  

Год назад трио выступало в дневном центре «Мерелайне». 
И настолько понравилось зрителям, что в нынешнем мае 
его пригласили сюда вновь. Предполагая, что людей на 
концерте будет много, работнице центра Татьяне Виногра-
довой пришлось использовать не свои помещения для 
этого, а просторный холл здания, где «Мерелайне» разме-
щается, - на Харидусе, 21. Но народ шёл и шёл, стулья всё 
добавляли и добавляли. Трио исполнило на ура практически 
весь свой новый репертуар. В программе приняла участие 
танцевальная группа «Мерелайне». Всё получилось классно. 
Расстались до новых встреч.  

У трио «Надежда» ближайшие планы большие: дать 
концерты в попечительских учреждениях Нарва-Йыэсуу и 
Синимяэ, принять участие в концерте в Яанов день и в 
днях города Силламяэ, выступить на традиционном меро-
приятии садоводческого товарищества «Спутник»… Трио 
востребовано, поскольку давно доказало, что может и умеет 
радовать публику. Его приглашают куда-то постоянно, и 
оно не отказывается: поёт и перед большим скоплением 
народа, и перед маленькой аудиторией, насчитывающей 
пару десятков зрителей, - зажигает везде. 

  
Лидия ТОЛМАЧЁВА  

Фото автора

Зажигай  
свою жизнь,  
зажигай!
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